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作为吕梁市政协委员的侯清泉积极参
政议政，提合理化提案、议案。 2009 年，在
吕梁市政协会上，侯清泉提出了《关于整合
区域优势资源，建设“杏花村酒业集中发展
区”的建议》，此提案，站在杏花村酒业持续
发展的高度，从现实的思考、可行性分析、
采取措施等三大方面、十五个内容，用大量
的数据，严谨斟酌、科学论述了建设“杏花
村酒业集中发展园”的必要性、可行性和迫
切性。

这一建议提出后，立马得到吕梁市委、市
政府的高度重视，并组织考察团到四川、贵州
等名酒基地进行实地考察，了解名酒地区建
设白酒园区的规模与细节，侯清泉作为提议
者全程参与。

2010 年，杏花村酒业集中发展区建设，
被吕梁市确定为转型发展的一号工程，还被
列为山西省重点工程项目、山西省第一批省
级转型综改标杆项目，受到了诸多媒体的关
注。

2018 年 9 月 17 日，占地面积达 5 平方公
里、建筑面积 158万平方米、年产原酒 10万吨
的中汾酒城揭牌运营。这标志着汾酒、杏花
村的发展，站在了一个更高的新起点上，谋求
更高发展——这些成绩的取得，与侯清泉的

提案密不可分。
身为山西省工商联（总商会）副会长的侯

清泉，积极投身社会公益事业。2011 年 2 月
21 日，中国烟酒业首家基金会——汾酒集团
公益基金会成立。公司每年为基金会注入不
低于 200万资金，侯清泉当选为汾酒公益基金
的副理事长。

2017年秋季，侯清泉积极参与政协、工商
联组织的“百企百村结对帮扶”精准扶贫行
动，号召 11家白酒企业参加了汾阳市石盘山
造林绿化捐助活动，捐款金额达 115万元整，
为汾阳市的绿化工作贡献了一份力量，受到
汾阳市委市政府的表彰。

2020 年的春节，突如其来的新冠肺炎疫
情，将武汉这座千万人口级别的城市，推向

“全民战疫”的第一线。
疫情面前，究竟应该做点什么？
侯清泉密切注视着国家的抗疫动向。1

月 28日，大年初五，侯清泉第一时间代表新晋
商酒庄集团为武汉疫区捐款 50万元，是全省
民营企中第一家捐款企业，此善举赢得了包
括中国酒业协会在内的酒类协会组织与政府

部门的高度赞誉。
为助力早日实现疫情控制，侯清泉以集

团公司党总支、工会组织员工发起“抗击疫
情，你我同行”献爱心捐款活动，共同为“战
疫”贡献一份力量；倡议发出后，公司高层及
党员干部充分发挥表率作用，广大职工群众
积极响应，捐款热情高涨，短短一天时间筹集
爱心款项共计 7万余元，并通过汾阳市慈善总
会捐赠给疫区。

乘风破浪会有时，直挂云帆济沧海。
“晋酒要走向世界与国际接轨，我认为酒

庄就是最好的交流方式。”放眼未来，侯清泉信
心满满，传承晋商精神的新晋商酒庄，把汾酒
这个民族品牌，做大做强走向全世界，指日可
待。

这一点，从新晋商酒庄集团的 LOGO可以
看出，不锈钢焊接而成直径 1.58米的圆球，由
地球、帆船和古钱币造型组成，配以新晋商酒
庄中英文XJS拼音打头字母。

古钱币寓意新晋商酒庄的营销策略内
方外圆；帆船，表示一帆风顺、长帆高挂；地
球 的 造 型 ，说 明 新 晋 商 人 将 秉 承 晋 商 横 跨
欧 亚 大 陆 的 精 神 财 富 ，在 这 片 古 老 的 土 地
上，唱响酒业文化复兴之歌，响亮中华、辉
映全球。

我手里经常把玩的木
雕花篮、套环、小酒杯、小茶
壶等等小玩意儿，都是我的
朋友龙济泽赠给我的纪念
品，这些小东西已经被我玩
得闪闪发光满含包浆，谁见
了都会爱不释手赞不绝口，
都会问我它们的来历，恨不
得也要获取一件。有时经
不住朋友的软磨硬泡，我也
会将自己的心爱之物转赠
出去，让他们与我一同分享
龙济泽的快乐。

龙济泽是共和国的同
龄人，上个世纪六十年代
农中毕业，1968 年参加中
国人民解放军，转业后进
入 国 企 工 作 ，直 到 退 休 。
退 休 后 的 龙 济 泽 并 未 闲
着，而是重新拾起了他在
部队里参加爱好小组所学
到的木雕技艺，专心致志
地搞起木雕创作来。

首先，他将自家的小
阳台建成了一个简易的木
雕 工 作 间 ，置 办 齐 了 锯 、
凿、斧、刨等一应家什；其
次，要到大山上去找已经
砍过的核桃树桩、香椿树桩、枣树桩等适宜下
刀的硬木料，他不惜出力流汗将这些宝贝挖出
运回来，加工成大大小小的可用原材料烘干备
用；第三步是到书店里挑选几本有关木雕图案
的书籍作范本。这样就万事俱备，他的木雕作
坊也就开张大吉了。他的第一批产品主要是
摸索经验练手艺，经过打磨上漆后，就陈列在
他家的客厅里，受到了亲朋好友与左邻右舍的
啧啧称赞，这就更加鼓舞了他继续进行木雕创
作的信心与决心了。

从此，龙济泽的木雕作品便源源不断地
问世，大到镂空摆挂、龙头拐、梳妆匣等，小的
品种就更多了，除了前面提过的把玩小品外，
他还利用核桃、桃核、杏核等进行微雕创作，诸
如小滚珠、小扳指、各种各样造型奇特的小动
物等，更为小巧玲珑优雅可爱了。有人曾建议
他出售这些木雕小品，以换取些工本费，他坚
定地摇摇头，说：“我的木雕手艺是中国人民解
放军这所大学校教给我的一技之长，我不能把
它作为挣钱发财的工具。木雕只是我的爱好，
它给了我晚年生活的诸多乐趣，这就足够了。”

确实如此，木雕真的成了龙济泽退休生活
的陪伴，每一天都过得充实、丰富、快乐。比如，
他为谁制作了一件什么东西，他将自己心血凝
铸的小玩物送给了谁，他帮助谁用他的作品布
置好了书房、客厅等等，他都觉得格外的有成就
感，并且体验到了“送人玫瑰手留余香”的满足
感，这“两感”造就了龙济泽最美的退休人生。

侯清泉：新晋商的新使命
□ 闫卫星 董永庆

百年前，以乔致庸为代表的山西商人，通过驼帮、船帮以及票号等形式，
凭着诚信为本、吃苦耐劳的本分，怀着“货通南北，汇通天下”的梦想，创造了
晋商横跨亚欧板块的商业辉煌；

十多年前，新晋商酒庄开门迎客，董事长侯清泉，作为中国白酒酒庄的
倡导者和践行者，借助白酒酒庄这个平台，开启了酒业商海的新征程。

1983年，年仅 17岁的侯清泉中专毕业，他先
后在汾阳当地一家化肥厂和县财政局工作，最后
又到了乡镇任职。23岁时，这个“爱折腾”的“大
男孩”，已经成为汾阳当地最年轻的副乡长了。

1993年，侯清泉接手父亲经营多年的杏花
村公社酒厂。他迈出了自己在白酒行业的第
一步：开始了几十年如一日潜心制作酒、销售
酒、了解酒的生活。

侯清泉的“转型之路”也并非顺风顺水；
1998年，酒厂险些遭遇“灭顶之灾”：当年，一场

“山西假酒案”，令所有山西人措手不及，更令身
居杏花村酒厂的侯清泉深感惊愕。

当时，山西的酒企被动地集体失语，汾阳
的酒业更是一片萧条，许多厂子“熬不过”市场
的冷落而关门。

尽管侯清泉的酒厂根本没有假酒，但这场
冲击毫无疑问地波及酒厂的销售，甚至连当时
东北地区经销商的 200万元货款，都一下子变

成死账。
酒业的低迷期一直持续了近 3年。期间，

“为乡亲们找活路”的侯清泉也曾尝试过“转
产”：生产沙棘汁。但是，对真材实料的较高要
求，以及由此带来的过大生产成本，让他不得
不最终放弃，重回白酒的“老路”。

2000 年，世纪之交，企业的发展也来到转
型发展的十字路口。侯清泉开始了与汾酒集
团相生共荣深度合作的新征程并持续至今；参
与汾酒从生产、营销到品牌的全过程。

2014年，为响应山西省委省政府分层推进
国有企业混合所有制改革的号召，作为汾酒集
团混合所有制改革的一个试点、一块“试验
田”，侯清泉与汾酒集团销售公司共同成立了

“山西汾酒创意定制有限公司”，成为了汾酒转
型的重要举措，更是突破白酒市场经济发展的
新方向。

酿一瓶杏花村清香美酒，百年不改其味
道，根源何在？

是子承父业的“薪火相传”，更重要的是侯
清泉总结的六个字：传承、开拓、超越。

如果说，做好杏花村第二瓶美酒是使命，
那么白酒酒庄，是侯清泉逐梦的开始。为了
探路，侯清泉开启了看似疯狂的“周游世界酒
庄”的考察之旅，沿北纬 38度附近优质葡萄产
区从欧洲到美洲，从国外到国内，他甚至为了
感受国内的酒庄文化，专程到张裕的爱斐堡
住了一晚。

一大圈考察下来，侯清泉有了自己的判
断：“大多数酒庄其实都很雷同，主要是在宣
传家族文化。张裕的历史仅仅百年，就可以
有自己的‘葡萄酒银行’。白酒文化长达数千
年，随手拈来就是故事，我们为什么不可以做
自己的白酒酒庄？”

2009年10月26日，全国屈指可数的白酒储
藏基地——山西新晋商酒庄集团正式挂牌成
立。

酒庄拥有自己的农庄和自己的白酒生产
基地、独立的储藏酒窖，配套的质量检测设
备，是为品酒爱好者量身定制、彰显品位的理
想平台。

何谓新晋商？晋商精神又何所在？
这是摆在生于山西这个乌金之乡，所有

有识之士面前的一道难题。曾在明清期间垄
断中国金融业的晋商，能否重现往昔的繁荣？

对历史最敬重的纪念，就是再创辉煌。
深受清香型白酒文化和晋商文化浸润的

侯清泉，给出的答案是“大杏花村模式”：以酒
庄为平台，以纯正的杏花村清香型白酒为载
体，打造集生产、定制、储藏、文旅为一体的

“中华美酒第一村——杏花村”。
同时，新晋商酒庄还倾力打造了目前中

国收藏界唯一一家“中国收藏文化（储酒与酒
器具）示范基地”，具体呈现的就是“中华第一
私人酒器具收藏陈列馆”。

数百件（套）历代酒器具藏品，为大家展
示了杏花村酒文化的发展脉络，将酿酒、品
酒、储酒、展示、交流与大院文化、农耕文化、
晋商文化融为一体，为中华白酒第一庄的文
化内涵进一步升华。

在侯清泉的构架中，开拓创新是新晋商
的一大标签。针对储酒业务，通过借鉴晋商
的票号文化，创造性地提出“晋酒银号”概念；
将金融特性与储酒相结合。经过数年积淀与
发展，新晋商酒庄特色储酒项目受到越来越
多人的追捧。这也为侯清泉投资新晋商（国
际）酒庄项目，打下坚实的基础。

新晋商（国际）酒庄项目，占地 300多亩，投
资超过 4亿元；侯清泉希望将这个项目打造为
具有时代特色的新型酒庄，探索杏花村酒业未
来发展的新模式，为中国白酒酒庄白酒价值新
表述增砖添瓦，打造高质量白酒新平台与中国
白酒酒庄样板企业。

针对新晋商（国际）酒庄项目，侯清泉的投资
逻辑很简单；践行“白酒+文旅”模式。为此，他已
经储备了农庄休闲健养度假区、白酒储藏定制交

易金融区、白酒传统工艺酿造文化体验区、酒器
具展览馆、酿酒体验中心等“秘密武器”。

酒庄所在位置属于汾阳酒文化的“黄金
地段”，同杏花村遗址一路之隔，与汾酒集团
投资 7亿元打造的汾酒文旅产业园比邻而居；
让每一位向往杏花村文化的旅客来得了、住
得下、有所得、有所悟，且不虚此行——这就
是侯清泉的“诚意”。

2020 年 11 月 8 日，第 105 届美国巴拿马
太平洋万国（国际）博览会（中国区）颁奖盛
典，在北京国际饭店隆重举行，新晋商酒庄集
团汾杏股份公司推出的“爽雅汾香型”青花汾
杏系列酒，荣获特等金奖。

此次获奖是继 1915 年，山西杏花村高粱
汾酒荣获首届巴拿马万国博览会甲等大奖章
之后，杏花村清香型白酒第二次“登顶”，代表
中国白酒荣膺国际大奖。

对国人而言，中国白酒香飘首届万国博
览会的故事，至今听起来仍令人振奋异常。
在当天的颁奖典礼上，侯清泉动情地说“一百
年前，晋商远渡重洋，代表家乡将山西高粱汾
酒送到美国旧金山，参加首届巴拿马万国博
览会，取得甲等大奖章。我们传承老晋商勤
奋敬业、开拓创新精神，坚持“传承不守旧，创
新不离宗”的理念，新晋商酒庄集团汾杏酒厂
股份公司倾心打造出，杏花村的第二瓶美酒
——爽雅汾香型青花汾杏系列酒。希望把杏
花村的好产品传播到全世界，为实现中国民
族伟大复兴的中国梦作出应有的贡献！”

国脉传承

山西新晋商酒庄集团签约现场

再创辉煌
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